

L'organisme d'élimination durable du plutonium militaire, qui serait créé dans le cadre de l'accord multilatéral, doit sortir du carcan des institutions de sécurité internationales. Il devrait suivre le modèle du Conseil de l'Arctique, auquel siègent la Fédération de Russie et les États-Unis, et prévoir la participation d'ONG sans droit de vote au conseil de la SGM. Ce modèle comporterait plusieurs avantages : il permettrait à la SGM d'obtenir de l'information et des conseils de la part des intervenants les plus susceptibles de connaître les effets sur le site de l'élimination du plutonium, en plus de donner de l'assurance au peuple russe, qui, plaide-t-on, pourrait disposer d'un droit de veto sur l'élimination. En outre, deux instances chargées de sûreté nucléaire ou deux ONG environnementales, l'une russe et l'autre américaine, devraient siéger sur tout comité international d'évaluation de la sûreté nucléaire et des incidences environnementales établi aux fins d'examen du programme, une fois que l'accord multilatéral aura été conclu.

Voici d'autres recommandations : 1) appuyer fermement la proposition des États-Unis selon laquelle le G8 devrait effectuer une mise de fonds pour la construction d'une usine de traitement en Russie; 2) insister pour que la Fédération de Russie et les États-Unis reprennent au plus vite les discussions bilatérales au sujet d'un moratoire sur le retraitement de combustible irradié; 3) prévoir l'arrêt de la production de plutonium civil à Mayak, car dans l'intervalle de temps nécessaire pour éliminer 34 tonnes de plutonium militaire, 60 tonnes et plus de plutonium civil auront eu le temps d'être entreposées; 4) demander instamment à la Fédération de Russie de dissocier l'élimination des projets d'importation de combustible nucléaire irradié; 5) chercher à faire approuver par la Fédération de Russie la tenue d'un référendum supervisé par la communauté internationale dans la région de Tcheliabinsk, si cela est nécessaire au soutien du programme à long terme dans les pays donateurs aussi bien qu'en Russie.